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健康大讲堂/

谣言损伤医学公信力
心内科主任医师崔松特别制作了幻灯片

和视频短片，以“让我们重新认识心脏支架手
术”为题，向现场观众讲解为什么这是十足的
谣言。

崔松医生特别痛心地表示，这则谣言对
医学的公信力造成了极大的伤害，甚至一些
不明就理的医生也在微信里转发，“谣传比无
知还要可怕，因为在关键时刻，它可能会妨碍
你去做正确的事情，而这可能关系到一个人
的生命。”

从这则谣言产生的原因来看，其实是某
某博士在推销自己发明的生物电共振疗法，
号称可以治疗冠心病。暂且不论该疗法的科
学性和有效性，为了抬高自己，“丑化”心脏支
架手术，用耸人听闻的事情使患者害怕，最后
结果是让病人不吃药、不手术，采取他们自己
的治疗方法，这样的落脚点是错误的。我们为
什么要做心脏支架手术？崔松医生打开幻灯
片，向观众们一一道来。

冠心病是猝死的罪魁祸首
“现在很多人都是猝死，包括侯跃文、

马季、高秀敏、古月，还有刚刚离世的小马
奔腾董事长李明。猝死就是突然死亡，其
中，!"#都是心源性猝死，而在心源性猝死
中，心肌梗死者最多，冠心病是导致猝死的
罪魁祸首。”

冠心病的全称是冠状动脉粥样硬化性
心脏病，是一种最常见的心脏病，是指因冠
状动脉狭窄、供血不足而引起的心肌机能障
碍或器质性病变，故又称缺血性心脏病。冠
心病的发生与冠状动脉粥样硬化狭窄的程
度和部位等有密切关系，同时患有高血压、
糖尿病等疾病，以及过度肥胖、不良生活习

惯等是诱发该病的主要因素。冠心病是全球
死亡率最高的疾病之一，根据世界卫生组织
$"%% 年的报告，中国的冠心病死亡人数已
列世界第二位。
“心脏中有着血管网，如果血糖、血脂、尿

酸等高了，血里面比较浑浊，慢慢地这些东西
沉积下来，像河床的泥沙一样沉积下来，出现
越来越多的斑块，导致血管越来越细。”崔松
医生表示，“血管网塞住，就像水管塞住了，造
成区域停水，如果缺血时间过长就会导致心
肌梗死，心肌梗死有着极高的发病率和致死
率。”

支架手术和死神抢时间
谣言称，在血管发生“淤积”后，国外有的

医生可以用血管钳把斑块去除，崔松医生明
确表示，这是不可能的。
怎么治疗？崔松医生介绍，第一个方法是

药物治疗，其次是介入治疗和外科治疗。“如
果将血管比喻为下水道，请工人来通一通，就
是装支架，如果换跟管子，那就是搭桥。”崔松
主任深入浅出地解释说，“装支架不仅不是一
个缺德手术，还是救命的手术。因为有了这个
手术，很多人才从鬼门关被抢救回来。”

心脏支架手术治疗的过程是穿刺血管，
使导管在血管中前行，到达冠状动脉开口处，
用特殊的传送系统将支架输送到需要安放的
部位，放置，撤出导管，结束手术。病人在局部
麻醉的情况下，接受手术，一般在穿刺 $&小
时后便可下床。

对心绞痛、心肌梗死患者来说，时间就是
生命，为了提高这类病人抢救成功率，把死亡
的风险降到最低，必须用最快的速度接受血
管开通。因此，各大医院都有绿色通道，一旦
心肌梗死，心电图做完后立刻送到导管室。因
为有了这个手术，才有很多人被抢救回来。

支架手术在全球广泛使用
心脏支架到底是不是过时的技术呢？崔

松医生表示，心脏支架手术是最近 $"年来开
展的改善冠心病引起的心肌供血不足、心脏
动脉阻塞比较成熟的技术，经历了金属支架、
药物洗脱支架、可溶性支架的研制历程。

目前，心脏支架手术在世界范围广泛使
用。仅美国，每年就有 %""多万例心脏支架手
术。$"%$年，国内做心脏支架手术也有 &"多

万例。临床和研究都已经证明：支架手术是目
前急性心梗及其他急性冠脉综合征患者非常
有效的抢救措施。

此外，在美国做心脏支架手术的费用，远
远高于中国。心脏支架手术费主要是两块：一
个是支架本身的费用，这里面分国产和进口，
价格有差距，但正在缩小；另一个是手术费，
像美国医生做一次手术费用一般要 $"""多
美元。如果从包含整个支架手术费用来说，国
内要比国外便宜。

据了解，心脏支架手术的风险之一就是
利用支架疏通血管后，少量病例在放支架处
的血管会再次狭窄，极少病例会形成血栓，一
旦形成血栓将有可能是致命的，但是事实证
明，安装心脏支架后形成血栓的几率低于
%#。

冠心病患者介入治疗占两成
在谣言中，质疑了国内滥用心脏支架的

现象，对此，我国有着严格的监管措施，医院
在完成每例次心血管疾病介入治疗病例诊疗
后 %"个工作日内，都要按照要求将有关信息
报送国家卫生部及省级卫生行政部门。

不是每个冠心病患者都适合使用心脏支
架，真正需要介入治疗的病人约占 $"#。急性
心梗患者是最应该急诊做支架手术的，不装
支架，死亡率是 %'#左右，做了可降低到 (#

至 )#，心脏支架手术挽救了许多人的命。其
次是经检查证实有明显心肌缺血的高危患
者，也需要装支架。对于一些冠心病病情和病
变比较稳定的患者，医生根据病情、检查结果
等综合考虑，再决定是否需要进行支架手术。

本报记者 金恒

心脏支架是不是“缺德手术”？

! ! ! !问!宿便是健康杀手吗!

答!不管是中医还是西医，都没有宿便的
说法，如果说大便不通畅，可能是便秘。正常
人一天一次，有些人肠蠕动可能慢一点，两天
一次。通过大便排毒包治百病的说法，往往都
是某些商家的营销手段。如果相信此说，采用
药物的方法来排宿便，会对肠道的功能造成
影响。

问!酸性体质是万病之源!

答!每个人都是碱性体质，因为人体酸碱
平衡度为 *+(',*+&'，如果你低于 *+('，可能
会变成酸中毒需要抢救，大于 *+&'就是碱中
毒，其中典型的就是糖尿病酮症酸中毒。人体
内的酸碱度无法调节，胃是酸性的，肠道是碱
性的。

问!鱼吃得越多越好!

答!食鱼有很多好处，例如鱼的脂肪中含
有不饱和脂肪酸，具有抗动脉粥样硬化的作
用，故对防治心脑血管疾病和增强记忆、保护
视力、消除炎症颇有益处，但是过多吃鱼，可
能造成营养不均衡，鱼的脂肪酸中含有抑制
血小板的凝聚作用的成分，长期过量食鱼，有
可能使血小板凝聚性降低而引起各种自发性
出血症。

问! 指甲上的月牙是

健康晴雨表!

答!指甲上的“月牙”
只是指甲生长过程中形成
的自然现象，虽然身体的
某些变化可能改变“月牙”
的大小，但用“月牙”的数
量和大小来评判是否健康
是不正确的，缺乏循证医
学的支持。

问! 近视眼不得老花

眼!

答! 人可以不近视不
远视，但是没有办法不老
花。由于近视眼的人视近
物不用戴老花镜，因此，许
多人误认为近视眼的人不
会再老花，其实这是一个

误区。老花眼是正常的生理现象，近视眼的人
也不例外，只是看近物体时，近视的光度与老
花眼的光度相互抵消，所以有时候不需要戴
老花镜就可以看清楚。

问!心脏不好一定要吃阿司匹林!

答!心脏病概念太大，可以是先天性，也
可以是各种疾病引起的。对于冠心病来说，阿
司匹林是一个基本治疗，看你血管通畅的程
度。如果不吃阿司匹林，也有其他药物代替。
阿司匹林有一定的活血作用，有消化道溃疡
的病人不可以吃，具体应该向医生求诊。

问!浴霸会不会致盲!

答!生活中常见的闪光灯、浴霸、舞台灯
光等光线中都有蓝光。蓝光对于人的损伤是
逐渐形成的，在产生损伤的时候，人通常不会
感到任何不适。应特别注意保护眼睛免受伤
害，避免包括黄斑变性、白内障等在内的很多
致盲疾病的发生。

问!小伤口可能发展成皮肤癌!

答!割伤皮肤本身不致癌，致癌的是由割
伤引起的慢性溃疡。小创伤只要注意伤后清
洁消炎，一般都会正常自愈。反反复复流脓、
出血、久治不愈的皮肤伤口要引起警惕。

本报记者 金恒

专家为您破解健康传言

2013年，有一则
“心脏支架是缺德手
术”的谣言流传甚广，
谣言说：“这种在中国
普遍实施的手术，在国
外上世纪七八十年代
就淘汰了”、“心脏支架
是人体内的定时炸
弹”、“装了心脏支架会
死得更快”……崔松医
生表示，这则谣言对医
学的公信力造成了极
大的伤害。事实是，心
脏支架手术在发达国
家仍然广泛使用，而且
该技术成熟有效。

! 心内科崔松医生的讲解引人入胜 本报记者 陈意俊 摄

! 现场听众踊跃提问 本报记者 陈意俊 摄


